

Ethics  
Economics

The logo consists of a large, bold, red letter 'E' on the left. To its right, the word 'Ethics' is written in purple, with the 'E' overlapping the 'E' and the 'thics' following. Below this, the word 'Economics' is written in purple, with the 'E' overlapping the 'E' and the 'conomics' following. A thin purple diagonal line runs from the top right to the bottom left, passing through the 'i' in 'Ethics' and the 'o' in 'Economics'. A thin black horizontal line runs across the middle of the text, passing through the 'E' and the 'i' in 'Ethics'.

ETHICS, ECONOMICS & COMMON GOODS, vol. 16, No. 2, julio-diciembre 2019, es una publicación semestral editada por la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla A.C., calle 21 Sur 1103, Col. Santiago, C.P. 72410, Puebla, Puebla. Tel. (222) 2299400, <https://ethics-and-economics.com/>, [callspapers@ethics-and-economics.com](mailto:callspapers@ethics-and-economics.com). Editor responsable: Jérôme Ballet. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2022-071213543400-102, ISSN en trámite, ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Fecha de última modificación, 30 de diciembre de 2019.

# INDEX

## ARTICLES

- Entre “ignorance politique”, ingérence et contrôle de l’État : quelles politiques publiques pour la filière girofle à Madagascar, aux Comores et à Zanzibar** 2  
Eric Penot & Pascal Danthu
- La philosophie au secours des rapports de responsabilité sociale de l’entreprise, ou comment dépasser les limites d’un discours “aphilosophique” sur la responsabilité : Première Partie – Responsabilité et humanisation du monde** 22  
Michel Dion
- An integrated 3D approach for effective mine risk education in post war-zone areas** 53  
Harshi Gunawardana, Dammika Tantrigoda & Anura Kumara
- Manipulation perçue des marques et résistance, une proposition de profils de consommation** 70  
Aziliz Rousseaux, Leïla Loussaïef & Karen Delchet-cochet
- L’émergence est-elle compatible avec le développement durable ? : le cas du Plan Sénégal Emergent** 89  
Bruno Boidin
- Corruption et pauvreté dans les pays de l’UEMOA** 112  
Eleie Adédokoun Adedodja & Gnderman Sirpe
- Manifeste pour le progrès social, par Marc Fleurbaey et alii., Paris, La Découverte, 2019** 126  
François-Régis Mahieu
- Démocratie et paradoxe du vote : fondements théoriques et enjeux socio-économiques en Afrique subsaharienne francophone** 127  
Jean-Marcel Koffi & Salif Kone
- Inégalités, pauvreté et soutenabilité des ressources naturelles dans l’Ouest de la Côte d’Ivoire** 151  
Boniface Komena



Manifeste pour le progrès social, par Marc Fleurbaey et alii., Paris, La Découverte, 2019

Les candidats aux prochaines élections trouveront de quoi améliorer leur programme dans ce manifeste. Les rubriques sont grandioses : «Le futur est entre vos mains », « le grand défi », Réformer le capitalisme », « A la recherche d'une troisième voie », le quatrième pouvoir », « Cinq idées pour changer votre vie et le monde.». Ces hautes considérations ont mobilisé un prix Nobel et trois cent chercheurs. Ces recommandations s'adressent aux populations afin qu'elles prennent en mains leur destin. Ainsi il est question du partage des tâches ménagères et plus généralement de la famille confrontée aux relations amoureuses, de « votre lieu de travail que vous rendrez plus juste ». Il est des conseils surréalistes du type « Devenez un porteur de flamme !», le citoyen transformé en lance flammes et en membre actif de sa communauté participera à la mondialisation et sacrifiera l'Etat providence au profit de l'Etat « émancipateur ». Marx et Weber sont appelés en renfort en oubliant l'un son horreur de la social démocratie, l'autre la nécessité de séparer le savant du politique. Enfin, ce livre de près de 300 pages peine à définir la question sociale : celle-ci est définie par « le bien être et la liberté, la justice distributive et l'équité, la transparence et la démocratie »... L'auteur devient censeur proclamant que « tout projet qui négligerait l'une de ces valeurs est ici considéré comme indésirable ». En quoi s'agit-il de valeurs ? Par exemple, ni la vulnérabilité ni la souffrance n'apparaissent dans ce programme, sont-elles des valeurs indésirables ? La question sociale rentre dans des conflits de soutenabilité qui amènent à privilégier ou à négliger, à égalité de moyens, la soutenabilité écologique par rapport à la soutenabilité sociale. Hélas ce manifeste oublie la question de l'environnement, manifestement prioritaire, mais qui est négligée donc indésirable.

*François-Régis Mahieu*